

Minería y Sociedad: diálogos en construcción.

Miguel Ángel Vázquez Ruiz

Reseña

Felipe Mora Arellano (coordinador) (2020). *Minería y Sociedad: diálogos en construcción*. Cuadernos de Trabajo. Material didáctico para formación de Sociólogos, Número 16. Academia de Teoría e Investigaciones Sociológicas. Universidad de Sonora.

Miguel Ángel Vázquez Ruiz

Es común que las opiniones sobre la minería sean antagónicas e incluso muy antagónicas: de un lado suelen ubicarse las posiciones de los directivos de las empresas que destacan sus aportaciones al producto de un estado, país o localidad, al empleo y los ingresos, la derrama tecnológica y el acercamiento creativo con las comunidades donde se localizan; de otro lado, digamos que en la otra trinchera, se ubican las visiones críticas que denotan la presencia de las empresas mineras en algún territorio por extraer recursos, cuyos beneficios son llevados al extranjero, por provocar contaminación del agua, el suelo y el aire, y que a menudo emprenden estrategias para desplazar a pueblos y comunidades en cuyas entrañas existe diversidad de minerales, esperando a ser explotados.

Sin duda el tema minero es un tema polémico. Por eso es importante conocerlo y dialogar sobre sus pormenores. Por este motivo agradezco especialmente al Mtro. Felipe Mora, Arellano la oportunidad de dialogar sobre la minería en Sonora. Asimismo, agradezco al clúster minero en Sonora, la apertura de este espacio, para intercambiar puntos de vista sobre una actividad centenaria y necesaria para desarrollar las fuerzas productivas de la humanidad.

El libro en cuestión no forma parte de las dos visiones encontradas que mencioné al principio. Es diferente, en tanto se ubica en la realidad, subrayo realidad como sinónimo de objetividad. En él se dejan las pasiones de lado y se abordan los temas con mesura, claridad y ánimo propositivo. Poniendo las cosas en la dimensión

que les corresponde. Es decir, haciendo énfasis en las percepciones y alternativas, como lo sugiere el Mtro. Felipe Mora, cuando en su texto deja varias preguntas a las cuales hay intentar darles respuesta: “¿Es la forma de comunicar o la falta de informar, lo que hace que la actividad minera sea percibida de manera negativa? ¿Acaso es la combinación de lo anterior sumado a las malas experiencias? ¿Esta actividad es de suyo negativa? ¿O cuanto preguntamos es observado, teorizado e interpretado desde perspectivas diferentes? ¿Es posible discutir el fenómeno desde las diferentes perspectivas científicas o se está ante dogmas sin posibilidad de ser cambiados? Son preguntas, dice el maestro, cuyas respuestas ameritan sustentación y un ambiente dispuesto a probar y aceptar los resultados.

La minería es una realidad, un hecho que hay que asumir. De hecho, vive un nuevo ciclo, donde a la tradición de inversión mexicana y estadounidense, se ha incorporado la canadiense. De esto da cuenta en el libro el trabajo de Kevin Isaac Celaya Camarena, “La actividad minera en Sonora en el marco del TLCAN: evolución y proceso de integración hacia Norteamérica”. Este trabajo ofrece un primer diagnóstico en el libro, para conocer la estructura, desempeño y orientación de la producción hacia América del Norte.

En esta tónica el abordaje de los textos del libro se hace desde ópticas distintas. Los autores son diversos en cuanto a su desempeño profesional y aportan a un objeto de estudio que demanda de perspectivas de análisis inter y multidisciplinarias: en efecto, en el texto hay historiadores, medicas, ingenieros en minas y geología, y especialistas en negocios y comercio internacional e integración económica y liderando el proyecto un sociólogo, el maestro Felipe Mora Arellano.

Se destacan también las formas de acercamiento al conocimiento de la minería: la de funcionarios municipales y directivos de empresas mineras, cuyos saberes son resultado de la observación y la práctica diaria de la actividad.

Ana Melissa Aguirre Loreto, aborda un tema que ha sido controvertido por la forma de manejarlo: el Fondo Minero. A partir de los casos del Cananea, Nacozari de García y Caborca, la autora hace una reflexión seria y preocupante:” En el pasado y el presente, no fue prioridad cumplir con el motivo que dio origen al Fondo Minero y ante los cambios a la distribución, operación y ejecución del fondo, es posible predecir que en el futuro tampoco lo será. Hoy, seis años después de aprobarse las reformas, el fondo minero perdió su origen y razón de ser”.

Los estudios de caso siempre son aleccionadores. José Tovar, Renato Urresta y Casey Luongo, estudian lo que llaman el “Reasentamiento: una plataforma para la solución de conflictos, la promoción de los derechos humanos y el desarrollo sostenible”, a partir del desempeño de la mina de oro de Mulatos, de Álamos Gold Inc. Visión interesante porque analizan el proceso de participación de los actores para resolver conflictos y lograr soluciones compartidas. Creo que esta forma es ejemplo para replicarse en otros lugares. En esta lógica se inscribe el trabajo de Lourdes McPherson, “El desarrollo comunitario, una forma de descubrir el



potencial de las comunidades. Ella hace una relación de las empresas de la comunidad minera y describe acciones de participación comunitaria negociadas con las empresas.

Otra perspectiva de análisis en el libro es la de académicos, cuya información se ha obtenido de libros, artículos y documentos, pero también del trabajo de campo: destaco en particular la enorme tarea de Edna María Franco Bojórquez, que hizo un recorrido por la sierra, los valles y la frontera, para entrevistar a directivos, funcionarios y ciudadanos comunes, para obtener información y opiniones sobre la minería y el entorno donde se desarrolla. Su trabajo “Minería y sociedad actual: la preminencia de una relación basada en el valor compartido”, nos ofrece un de análisis importante, como es estudiar y opinar sobre esta rama de la economía que encadena al sector primario con el industrial, desde una visión compartida, donde en una misma fragua se mesclen los intereses de la empresa, los trabajadores y las comunidades donde están asentadas las empresas.

Igualmente, el trabajo de María Elena Reguera Torres sobre “El derrame de 2014 en el río Sonora: panorama epidemiológico de tres localidades” (Bacanuchi, Cucurpe y San Felipe de Jesús), es una aportación a partir, entre otras fuentes, de la cedula de micro diagnóstico familiar (MDF). Sin duda, no obstante, los impactos que el derrame tuvo en los pueblos del río de Sonora, el hecho puso a la minería en el escenario de las alertas que hay que permanente monitorear.

Finalmente destaca el interés de estudiosos jóvenes que se han propuesto seguir hurgando en las entrañas y la superficie de la minería: en este libro hay dos, Edna María Franco Bojórquez que como ya dije escribió el texto, “La minería y la sociedad actual: la preminencia de una relación basada en el valor compartido”. Ella hizo su tesis de Maestría en Integración Económica y posteriormente su doctorado en Ciencias Sociales sobre el asunto minero y en la actualidad lleva a cabo una estancia posdoctoral con un proyecto que aborda el mismo tema. Lo mismo digo de Kevin Issac Celaya Camarena, un licenciado en historia, con Maestría en Integración Económica, que actualmente está en proceso de ingreso al doctorado, con un proyecto donde pretende profundizar sus conocimientos sobre la minería. Su texto “La actividad minera en Sonora en el marco del TLCAN: su evolución y procesos de integración hacia Norteamérica” es muy buen punto de partida, que seguramente profundizará en sus próximas investigaciones.

Termino, agradeciendo de nuevo la invitación para dialogar sobre los pormenores de una actividad que es imprescindible, está para quedarse, forma parte de la evolución de la humanidad y enfrenta el desafío de desarrollarse con sustentabilidad. El reto es, precisamente, que sus valores sean compartidos.



DOI:

Referencias:

Felipe Mora Arellano (coordinador) (2020). Minería y Sociedad: diálogos en construcción. Cuadernos de Trabajo. Material didáctico para formación de Sociólogos, Número 16. Academia de Teoría e Investigaciones Sociológicas. Universidad de Sonora.

Cómo citar esta reseña: Vázquez Ruiz, M. Ángel. Minería y Sociedad diálogos en construcción. *Indiciales*, 1(2). <https://doi.org/10.52906/ind.v1i2.22>

